

Informe semestral de la política exterior argentina hacia los Organismos Multilaterales (marzo 2022- septiembre 2022)

Matías Mendoza (UNLP)

BRICS

A inicios de septiembre pasado, el presidente Alberto Fernández solicitó la entrada de la Argentina al grupo de los BRICS, mediante una carta enviada al presidente chino Xi, el cual ocupaba la presidencia pro tempore del mismo. Esto lo anunció el embajador argentino en China, Sabino Vaca Narvaja, durante su participación en el foro de dicho bloque.

Vaca Narvaja reafirmó además que, para el Gobierno argentino, el BRICS es una oportunidad de cooperación ante un orden mundial que ha sido creado para beneficio de unos pocos.

CELAC

El canciller Cafiero realizó un desayuno de trabajo con los cancilleres de los países latinoamericanos y del Caribe, durante la apertura de la 77ª Asamblea General de la ONU y hecho en el marco de la presidencia pro tempore argentina de la CELAC.

Hacia fines de octubre, los ministros y ministras de Relaciones Exteriores de la CELAC, se reunieron en la ciudad de Buenos Aires para evaluar el informe de actividades del cronograma establecido en el Plan de Acción de la Presidencia Pro Tempore, consolidar el compromiso con la unidad e integración de la región, continuar con el diálogo sobre el fortalecimiento institucional del mecanismo y profundizar el debate sobre el futuro de la integración y las estrategias de relacionamiento externo. Por ello, elaboraron una declaración conjunta de la XXII Reunión. Dicha declaración establece, entre muchos otros puntos, que la CELAC es el único mecanismo de diálogo y concertación que agrupa a los 33 países de Latinoamérica y el Caribe, representando la unidad en la diversidad y la búsqueda por la superación de la pobreza en la región.

El 24 de enero del 2023, el presidente Fernández le entregó la presidencia pro tempore de la CELAC a Ralph Gonsalves, primer ministro de San Vicente y las Granadinas, durante el cierre de la VII Cumbre de Jefes y Jefes de Estado y de Gobierno que se realizó en Buenos Aires.

CEPAL

Del 24 al 26 de octubre se realizó en Buenos Aires la apertura del trigésimo noveno período de sesiones de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, pasando la Argentina a ejercer la presidencia pro tempore de la misma hasta el 2024.

Participaron junto al canciller Santiago Cafiero, Arnoldo André Tinoco, Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, en su calidad de presidente saliente del organismo; José Manuel Salazar-Xirinachs, Secretario Ejecutivo de la CEPAL; Mercedes Marcó del Pont, Secretaria de Asuntos Estratégicos de la Argentina; Claudia Mojica,

Coordinadora Residente de las Naciones Unidas en la Argentina y António Guterres, Secretario General de las Naciones Unidas.

Por otro lado, durante la apertura, el presidente Fernández elogió y señaló la vigencia de los planteos iniciales, que datan de los '60, resaltando la necesidad argentina de cooperar con los países de la región.

Club de París

El ministro de Economía, Sergio Massa, anunció hacia fines de octubre que el gobierno había llegado a un acuerdo con dicha entidad para refinanciar la deuda por US\$4200 millones, reduciendo el mismo mediante la quita de multas y penalidades a tan solo US\$1972.

FMI

El presidente Fernández se reunió a fines de septiembre en Nueva York con KristalinaGiorgieva, directora del organismo. Allí, el Fondo aprobó la segunda revisión del acuerdo de facilidades extendidas dado al país para refinanciar la deuda de US\$44500 contraída previamente.

Hacia octubre, el directorio ejecutivo del Fondo aprobó la segunda revisión y se permitió la liberación de US\$3800 millones para la Argentina. El organismo señaló que se habían cumplido las metas del programa cuantitativo en general.

En noviembre, el viceministro de Economía, Gabriel Rubinstein, viajó a Washington con la finalidad de reunirse con las autoridades del Fondo, y cerrar la tercera revisión del acuerdo, para poder desembolsar unos US\$5800 millones antes de fin de año.

G20

El presidente Fernández participó de la 17° Cumbre de Líderes del Grupo de los 20, realizada en Bali, Indonesia, con la compañía del ministro Massa y el canciller Cafiero. Durante dicha cumbre mantuvo encuentros con varios mandatarios, como el presidente Xi de China y Macron, de Francia, así como con la titular del FMI, KristalinaGiorgieva. Al final de la misma, se firmó una declaración en la que se plasmó el compromiso de apoyar a los países vulnerables para su recuperación, fortalecer la seguridad alimentaria, etc.

ONU

El presidente Fernández participó en la apertura de la 77ª Asamblea General de las Naciones Unidas, realizada en Nueva York, durante la cual convocó a los Estados miembros a trabajar en acuerdos globales que garanticen la estabilidad democrática, paz y convivencia. También remarcó el reclamo soberano argentino sobre las Islas Malvinas, Sándwich del Sur, Georgias del Sur y sus espacios marítimos circundantes.

UNASUR

El embajador argentino en Ecuador, Gabriel Fuks, junto al representante legal de la UNASUR, Elvis José Urbina Pérez, firmaron el 12 de septiembre de 2022 un acta relativa a la coordinación del proceso de exportación desde la ciudad de Quito hasta la ciudad de Buenos Aires de los bienes patrimoniales de la Unión de Naciones Suramericanas, que sería resguardados en la Argentina entonces.